




Практическое занятие № 14 

Тема урока: Образование степеней сравнения прилагательных и их пра-

вописание. 

Цель урока: 

1. Обучающая: 

- иметь представление о прилагательном, различать его основные функ-

ции и знать исключения; 

- формирование грамматических навыков чтения и говорения; 

- развитие умения переводить и пользоваться словарем. 

2. Развивающая:   

- развитие способности к распределению внимания, к запоминанию;  

-расширение кругозора и поддержание интереса к изучению английско-

го языка. 

3. Воспитательная:  

- формирование потребности и способности к критическому мышлению. 

Наглядные пособия: словарь, раздаточный материал. 

Тип урока: практическое занятие. 

1.Изучение нового материала. 

 Прилагательным называется часть речи, которая обозначает 

признак предмета и отвечает на вопрос what? Какой? Например: red 

красный, good хороший, interesting интересный, Russian русский.   

 Прилагательные в английском языке не изменяется ни по 

родам, ни по числам, ни по падежам: a young man, молодой человек, a 

young woman молодая женщина, young people молодые люди, with a 

young man с молодым человеком. Прилагательные в английском языке 

могут изменяться только по степеням сравнения: long, longer, longest 

длинный, длиннее, самый длинный.  

Чаще всего прилагательное стоит перед тем словам, которое оно 

определяет. Иногда мы используем два или более прилагательных вме-

сте.  



It was a beautiful argue round wooden table. 

Это был красивый большой круглый деревянный стол.  

В предложении прилагательные употребляются в функции опре-

деления и в функции именной части составного сказуемого: 

The large box is on the table.   Большая коробка на столе. (определение). 

The box is large.     Коробка большая. (именная часть составного сказуе-

мого).  

Степени сравнения (degrees of comparison) 

1.Имена прилагательные образуют, как и в русском языке, две степени 

сравнения: сравнительную (the Comparative Degree) и превосходную       

(the Superlative Degree). Основная форма прилагательного не выражает 

сравнения и называется положительной степенью (the Positive Degree).  

The Dnieper is a long river (long-положительная степень). 

Днепр - длинная река. 

The Volga is longer than the Dnieper (longer-сравнительная степень). 

Волга длиннее  Днепра. 

The Volga is the longest river in Europe (longest- превосходная степень) 

Волга - самая длинная река в Европе. 

2. Прилагательные односложные образуют сравнительную степень пу-

тем прибавления к форме прилагательного в положительной степени 

суффикса –er, который произносится[ә]. Превосходная степень образу-

ется путем прибавления суффикса –est, который произносится [ist]: 

Положительная  

степень 

Сравнительная сте-

пень 

Превосходная степень 

Sharp острый 

 

Cold холодный 

 

Deep глубокий  

Sharper более острый 

              Острее 

Colder более холод-

ный, холоднее 

deeper более глубокий, 

           глубже 

Sharpest самый ост-

рый, острейший 

Coldest самый холод-

ный, холоднейший 

deepest  самый глубо-

кий, глубочайший 

 

 



Поэтому же способу образуются степени сравнения двусложных прила-

гательных, оканчивающихся на –y, -er, -ow, -ble: 

 

Этим путем образуют степени сравнения также ряд других дву-

сложных прилагательных: 

Положительная  

степень 

Сравнительная степень Превосходная степень 

Polite вежливый  

 

Severe строгий 

 

Sincere искренний   

 

 

 

simple простой 

Politer более вежливый, 

вежливее 

строгий, строже 

sincerer более искренний, 

искреннее 

 

 

simpler более простой 

 

Politest самый вежливый 

Severest самый строгий, 

строжайший 

Sincerest самый искрен-

ний, искреннейший 

Simplest самый простой 

commonest самый обыч-

ный 

Положительная  

степень 

Сравнительная сте-

пень 

Превосходная степень 

Busy занятый 

Dirty грязный  

Clever умный 

 

Narrow узкий  

 

Able способный    

 

Noble благородный      

Busier более занятый 

Dirtier более грязный 

Cleverer более умный 

               умнее 

narrower более узкий,       

уже 

abler более способный,  

            способнее 

nobler более  благо-

родный, благороднее 

 

Busiest самый занятый 

Dirtiest самый грязный 

Cleverest самый ум-

ный,  умнейший 

Narrowest самый уз-

кий, 

Ablest самый способ-

ный, способнейший 

Noblest самый благо-

родный, благородней-

ший 



 

common обычный 

commoner более обыч-

ный, обычнее 

 

3.При образовании степени сравнения посредством суффиксов –er и est 

соблюдается правила орфографии: 

Если прилагательное оканчивается на немое е , при прибавлении –

er и –est немое е опускается: 

Large большой larger     largest 

Brave храбрый braver   bravest 

Ripe зрелый riper ripest 

Если прилагательное оканчивается на согласную с предшествую-

щим кратким гласным звуком, то в сравнительной и превосходной сте-

пени конечная согласная буква удваивается: 

big  большой bigger      biggest 

hot горячий hotter      hottest 

thin тонкий thinner    thinnest 

wet  мокрый wetter      wettest 

Если прилагательное оканчивается на у с предшествующей согласной, 

то в сравнительной и превосходной степени у переходит в i: 

Busy занятый busier   busiest 

Easy легкий easier    easiest 

Dirty грязный dirtier dirtiest 

Если переду стоит гласная, то у остается без изменения: 

Gay веселый     gayer gayest 

4.   Большинство прилагательных двусложных, а также прилагательные, 

состоящие из трех или более слогов, образуют сравнительную степень 

при помощи слова more, а превосходную – most. Эти слова ставится пе-

ред прилагательным в форме положительной степени: 

 

 



Положительная  

степень 

Сравнительная сте-

пень 

Превосходная степень 

active активный 

 

famous знаменитый  

 

difficult трудный 

 

comfortable удобный  

 

interesting интересный  

More active более ак-

тивный, активнее 

More famous более 

знаменитый 

More difficult более 

трудный, труднее 

More comfortable более 

удобный, удобнее 

More interesting более 

интересный, интерес-

нее 

Most active самый ак-

тивный 

Most famous самый 

знаменитый 

Most difficult самый 

трудный, труднейший 

Most comfortable са-

мый удобный 

most interesting самый 

интересный, интерес-

нейший 

 

5. Существительное, определяемое прилагательным в превосходной сте-

пени, употребляется с определенным артиклем. Артикль сохраняется 

перед превосходной степенью и в том случае, когда существительное не 

упомянуто: 

This is the shortest way to the station. Это самая короткая дорога к вокзалу. 

This is the most interesting story in this book. Это самый интересный рас-

сказ в этой книге. 

The Moscow underground is the best in the world. Московское метро луч-

шее в мире. 

- Most употребляется перед прилагательным не только для образования 

превосходной степени, но и со значением крайне, весьма. В этом случае 

существительное в единственном числе употребляется с неопределен-

ным артиклем, а во множественном числе – без артикля: 

This is a most interesting book.   Это крайне интересная книга. 

These are most interesting books.  Это крайне интересные книги. 

 



- Most употребляется также перед существительным со значением боль-

шинство, большая часть: 

Most young people are fond of sport. Большинство молодых людей любит 

спорт. 

После most с этим значением употребляется предлог of, когда су-

ществительное, к которому оно относится, имеет при себе определенный 

артикль, указательное или притяжательное местоимение, т.е. когда оно 

обозначает определенную группу предметов или определенное количе-

ство чего-нибудь: 

Most of my friends  live in Moscow.   

Большинство моих друзей живет в Москве. 

Most of these books have been published in Moscow.  

Большая часть этих книг издана в Москве. 

Where did you spend your summer holidays? – I spend most of the time in the 

Crimea.  

Где вы провели ваш летний отпуск? – Я провел большую часть времени 

в Крыму. 

   Некоторые прилагательное  образуют степени сравнения от другого 

корня, как и соответствующие слова в русском языке: 

Положительная сте-

пень 

Сравнительная сте-

пень 

Превосходная степень 

good    хороший 

 

bad      плохой 

 

little   мало 

much, many   много 

Better лучше 

 

worse      хуже 

 

less меньше 

more больше 

Best самый лучший, 

лучший 

Worst самый плохой, 

худший 

Least меньше всего 

Most больше всего  

 

 

 



Слову меньше соответствует в английском языке:  

а) less – в том случае, когда  меньше является сравнительной степенью 

от мало и б) smaller – в том случае, когда меньше является сравнитель-

ной степенью от маленький: 

У меня меньше времени , чем у него.    I have less time than he. 

Моя комната меньше вашей.      My room is smaller than yours. 

Слову больше соответствует в английском языке : а) more – в том слу-

чае, когда больше является сравнительной степенью от много, и  

б) bigger или larger– в том случае, когда больше является сравнительной 

степенью от большой:  

   У меня больше книг времени, чем у него.  I have more time than he 

Моя комната больше вашей.          My room is larger than yours. 

6. Прилагательное  far имеет две формы сравнительной и превосходной 

степени: 

Положительная 

степень 

Сравнительная степень Превосходная сте-

пень 

far дальний, дале-

кий  

farther более дальний, 

             Более далекий 

further  1.более дальний  

2.дальнейший, добавочный 

farthest самый даль-

ний 

furthest    самый дале-

кий 

 

Farther, farthest и further, furthest употребляются параллельно для обозна-

чения расстояния: 

I found him in the farthest (furthest) corner of the park. 

Я его нашел в самом дальнем углу парка. 

Furtherтакже употребляется в значении дальнейший, добавочный: 

I have obtained further information on this matter.  

Я получил дальнейшие (добавочные) сведения по этому делу. 

 



Please send the books back without further delay.  

Пожалуйста, отошлите книги без задержки. 

7. После сравнительной степени употребляется союз 

than,соответствующий русскому союзу чем: 

Moscow is larger than Leningrad. Москва больше, чем Ленинград. 

This book is more interesting than that one.  Эта книга интереснее , чем  та. 

(эта книга интереснее той). 

     В русском языке после сравнительной степени вместо союза, чем 

со следующим за ним существительным (или местоимением) в имени-

тельном падеже может стоять существительное (или местоимение) в ро-

дительном падеже:  Волга длиннее, чем Днепр = Волга длиннее Днепра. 

При переводе таких предложений с русского языка на английский сле-

дует в обоих случаях пользоваться союзом than: The Volga is longer than 

the Dnieper. 

Прилагательные в сравнительной степени  superiorвысший, выше, 

лучший, лучше (по качеству) и interiorхудший, хуже (по качеству) заим-

ствованы из латинского языка. Они оканчиваются на –or, а не –er и по-

сле них употребляется to вместо than. Они не употребляются ни в поло-

жительной, ни в превосходной степени: 

These samples are superior (inferior) to those. Эти образцы по качеству 

лучше (хуже) тех образцов. 

 После превосходной степени часто употребляется предлог of(со значе-

нием из):  

Mayakovsky is the most talented of the Soviet poets. Маяковский-

талантливейший из советских поэтов. 

He is the best of my friends.     Он лучший из моих друзей. 

2. Закрепление нового материала. 

Задание 1. Put the adjectives in the correct form. 

1. When we win a game, we are (happy) people in the world. 

2. Yesterday it was (difficult) match of all. 



3. My friend is (tall) than me, so he plays basketball (good) than me. 

4. John is (good) player in our team. 

5. For me it’s (interesting) to play football myself than to watch it on TV. 

6. This season our team is playing (bad) than last year. 

7. Windsurfing is one of (dynamic) sports. 

8. Karate is (popular) of the Japanese martial arts. 

 9. It is much (difficult) to get up after falling down in ice skating than it is 

with roller blading. Also ice skating is (slippery) than roller blading.                                       

10. Who are (famous) female tennis players ever? 

Задание 2. Go, do or play? Use them in the correct form. 

Play is used with ball sports or competitive games. 

Do is used with activities that can be done alone. 

Go is used with activities that end -ing. 

1.He . . . . . . jogging every morning. 

2. I love . . . . . . a good game of chess from time to time. 

3. She . . . . . . gymnastics. 

4. This summer we . . . . . . wind surfing every day on our holiday. 

5. He’s quite the athlete. He . . . . . . basketball, baseball and hockey. 

6. My wife . . . . . . horse  riding twice a week. 

7. Why don’t  we . . . . . . a set of tennis? 

8. Some people think that . . . . . . aerobics four times a week is the best possi-

ble way of keeping fit. 

9. His idea of the perfect summer holiday is to rent a sailboat . . . . . . sailing 

between the islands of the Tuscan archipelago. 

10. They wear backpacks when they . . . . . . hiking. 

Задание 3. Fill in the blanks with the suitable adjectives: 

        Вставить пропущенные прилагательные.  

intelligent, bossy, confident, sociable, charming, determined 

 

 



1. Jane is               , she always tells the others what to do. 

2. Andrew is very              , he can’t spend a day without his friends. 

3. Kevin is so                   , he always feels sure about everything he does. 

4. Little Amy is                       , everybody smiles when they see her. 

5. Marion is really                        , she wins all the chess tournaments in her 

school. 

6. Paul is                  to finish the law school next year.   

Test 

Degrees of Comparison 

Choose the correct answer. 

1. Kate is _____than Helen. She’s always ready to answer the teacher’s ques-

tions. 

A. clever 

B. cleverer 

C. the cleverest 

D. more clever 

2. The Giant’s garden was ________ in the village. 

A. beautiful 

B. more beautiful 

C. the most beautiful 

D. the beautiful 

3. The book was __________ than that one. 

A. thinner 

B. the thinnest 

C. thin 

D. more thinner 

4. Your answer is _________than your friend’s is. 

A. good 

B. better 

C. the better 



D. the best 

5. The days in winter are __________ than in summer. 

A. short 

B. shorter 

C. the shortest  

D. the short 

6. The river is ___________in the world. 

A. long 

B. longer 

C. the longest 

D. the longer 

7. The book is _____________than the film. 

A. interesting 

B. more interesting. 

C. the interesting 

D. the most interesting 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


